

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 13 DE DICIEMBRE DE 1793.

Constantinopla 8 de Setiembre.

Aunque los Ministros del Gabinete Otomano se esmeran en persuadir al Divan lo mucho que importa al Imperio de la media luna observar puntualmente los tratados sancionados con las Potencias Christianas, parece no obstante que el influxo y las tramas de los emisarios Franceses producen un efecto contrario, y hay indicios de que arrastrarán á la Sublime Puerta á empresas arriesgadas y peligrosísimas para este Estado, que aun no ha podido recobrase de sus últimas pérdidas. Así en el Divan como en las provincias y los astilleros se advierten movimientos extraordinarios, y se han pedido 24⁰⁰ marineros para los puertos de Levante y los del mar Negro. El Capitan Baxá, que iba á una expedicion proyectada contra el rebelde Mahamud de Scútari, ha sido llamado á esta capital, en donde tambien se esperan quanto ántes otros 7 Baxaes, que han adquirido algun nombre en la carrera militar, y de quienes se propone el Gran Señor valerse, aprovechándose de sus consejos ó de su pericia en el arte de la guerra. Trátase asimismo de sacar de su destierro al célebre Baxá Jussuff, que perdió el empleo de Gran Visir despues de la última paz. Finalmente todo anuncia un próximo rompimiento con la Rusia, aunque muchos creen que el verdadero objeto de la Sublime Puerta es ponerse en estado de rechazar qualquiera sorpresa repentina que podrian hacer los que quieren arrastrarla á una guerra en que abrace su partido.

Viena 16 de Octubre.

Parece haberse allanado las dificultades que se habian movido entre esta Corte y la de Petersburgo y Berlin con motivo de la solicitud que estas últimas hacian de que la nuestra quedase garante de las posesiones que acaban de adquirir en Polonia. De resultas se ha restablecido la mejor armonía entre los tres Gabinetes.

Ha

Ha ofrecido esta capital 800 hombres por su contingente de los 900 reclutas, que está mandado juntar para la campaña próxima.

Habiéndose declarado por fortaleza Imperial la ciudad de Maguncia, se pondrán en ella de guarnicion 5 Regimientos Austriacos.

Como el nuevo canal, cuyas obras se han empezado ya para unir el Theis con el Danubio, proporcionará una salida cómoda á las producciones y géneros de varios distritos de Hungría, se establecerán en aquel Reyno y provincias inmediatas, fábricas de paños, telas y otras mercancías de las que formaban los principales artículos del rico comercio de los Franceses en Turquía. Y conociendo este Gobierno la utilidad de semejantes establecimientos, los fomenta y protege con toda suerte de auxilios.

Los rebeldes que amenazaban acometer á Belgrado han desistido de su intento en vista de las disposiciones que se hacian para rechazarlos.

Habia salido de aquí el Conde de Cobentzel para Gortz, su patria, con ánimo de pasar allí una parte del otoño; ciertos rumores que se esparcieron injuriosos á su opinion le han movido á restituirse quanto ántes á esta capital, con lo qual quedan desvanecidas enteramente aquellas falsas voces.

Berlin 13 de Octubre.

Ha pasado por aquí un correo despachado de Grodno á S. M. Prusiana con la importante noticia de que el 25 de Setiembre se firmó en nombre del Rey y de la República de Polonia el tratado de cesion de las provincias de Prusia á nuestro Soberano. Ignórase si con este motivo se suspenderá la marcha de las tropas destinadas á reforzar el ejército de Mr. Mollendorff. Segun cartas de Varsovia del 26 de Setiembre, á esta determinacion de la Dieta precedió una medida vigorosa de Mr. Sievers, quien la noche del 22 al 23 mandó arrestar á quatro Nuncios, miembros de los Ilustres Estados, que fuéron Mrs. Krasnodemski, Szydrowski, Mikoroski y Skarzynski, á quienes despachó inmediatamente, enviándolos á los distritos de donde eran Representantes. En una Nota que el mismo Mr. Sievers dirigió sobre el asunto á la Dieta confederada, expresa que se vió obligado á este paso por los discursos fogosos con que estos miembros alborotaban la Dieta (de que cita exemplos y expresiones en su oficio), por las críticas circunstancias del dia, y por su deseo de precaver las re-

sul-

sultas funestas de una oposicion que por ser inútil era criminal y contraria á la patria.

A proposicion de Mr. Cierniewski deliberará la Dieta sobre un proyecto que propuso para reducir el ejército Polaco á 8 ó 12⁰⁰⁰ hombres, disminuyendo á proporcion las contribuciones señaladas para mantener las tropas.

Dos-Puentes 25 de Octubre.

Despues de la conquista de las líneas de Weissemburgo los ejércitos del Rhin, que ya pueden llamarse ejércitos de Alsacia, siguiéron marchando por pais enemigo con toda la celeridad de la victoria. El quartel general del Duque de Brunswick se hallaba el 18 en Richshoffen, á 4 leguas de Strasburgo, y el General Wurmser estaba en Soultz, que solo dista 3, en una hacienda que le pertenece. El General Mezaros se halla en Sourburgo, y el Príncipe de Waldeck en Stolhoffen. Este último atacará á Fuerte-Luis; el Duque de Brunswick se dirige contra Phalsburgo, y Wurmser contra Strasburgo, su patria, en la qual puede encontrar, ademas de su influxo personal, un partido bastante numeroso favorable á las armas aliadas. — Todo el ejército está campado á 3 quartos de legua de Haguenau: el ala izquierda se extiende por una montaña, desde la qual se descubre Strasburgo: el centro ocupa una llanura, que por un lado termina en el bosque de Haguenau; y la izquierda corre hasta el Fuerte-Luis, que ya está cercado. — Los Prusianos que manda el General Kalkreuth han hecho fuego con bala roxa contra Landaw durante 3 dias. Dícese que la guarnicion propuso capitular; pero que dicho General exige se entregue á discrecion.

Lóndres 1.º de Noviembre.

Por nueva órden Real se ha suspendido hasta el 10 de Diciembre la abertura del Parlamento.

La esquadra del Almirante Howe, que regresó el 24 de Octubre á Torbay de donde habia zarpado poco ántes, volvió á salir el 28 en número de 36 velas entre navios de línea y fragatas.

Tambien se ha hecho á la vela de nuestros puertos otra esquadra mandada por Mr. Juan Jervis, que conduce tropas á Ostende.

En Gazeta extraordinaria publicó la Corte el 23 de Octubre la siguiente carta de Mr. Murray, fecha en Angle-Fontaine á 18 de Octubre. » Tuve la honra de informaros por mis últimas cartas que cediendo S. A. R. el Duque de Yorck á las vivas instancias del Príncipe de Cobourg se puso en marcha para el puesto que

que ahora ocupamos con una parte de las tropas de su mando. Noticioso de este movimiento aquel Príncipe pudo sacar de ellas 4 batallones con que reforzar sus demas puestos, y otro le siguió así que llegamos á este. Los enemigos habiendo juntado un número crecidísimo de tropas, atacó el 15 y el 16 el cuerpo del General Clairfait, cuya derecha apoyaba en Berlaimont, y la izquierda en Wattignies. El primero de estos dias el ala izquierda de los enemigos fué enteramente derrotada; adelantándose los Franceses por la llanura que media entre los dos exércitos, les acometió la caballería Imperial, y los arrojó de allí tomándoles 12 cañones, y matándoles muchísima gente. Aunque sostuviéron con mas obstinacion su ataque contra la izquierda de los Austriacos, fuéron tambien enteramente rechazados. El 16 despues de haber reunido la mayor parte de sus fuerzas, volviéron á atacar el ala izquierda del General Clairfait y la aldea de Wattignies. Un gran bosque, conocido con el nombre de Vallados de Avesnes, cubria por aquella parte la llegada de los enemigos hasta el tiro de cañon de los Austriacos, y aseguraba su retirada en caso de ser rechazados. Conduxéron una gran cantidad de artillería á la orilla del bosque, y protegidos por su fuego atacáron la aldea. Los Austriacos acreditaron en esta ocasion la mayor firmeza y sumo valor. Los Franceses fuéron rechazados varias veces con gran pérdida, y otras muchas despues de tomar dicha aldea fuéron echados de ella; pero como la gran superioridad del número les proporcionaba enviar inmediatamente tropas de refresco al punto de ataque, consiguieron mantenerse en posesion de aquel puesto. De resultas quedó cortada la comunicacion entre el General Clairfait y el Conde de Latour, que mandaba el cuerpo de observacion del campo atrincherado de Maubeuge, y el Príncipe de Cobourg juzgó conveniente abandonar la posicion que habia tomado para formar el cerco de aquella plaza; en consecuencia volvió el exército á pasar el Sambre durante la noche, sin la menor pérdida. — El Teniente General Benzjowsky mandaba un destacamento en la izquierda del exército: con él derrotó un cuerpo que le atacaba, y cogió 400 prisioneros y 11 cañones. El Conde Haddik, destacado por el General Latour, logró igualmente una gran ventaja penetrando hasta Sorre-le-Chateau, y cogió 3 piezas de artillería. En estas dos acciones se apoderáron los Austriacos de 24 cañones y 2 obuses, sin perder uno siquiera por su parte. La pérdida que han tenido será como de 20000 hombres entre heridos y muertos. No queda la menor duda de que fué mucho

cho mas considerable la de los enemigos. Actualmente ocupan los Austriacos la orilla izquierda del Sambre; y no hemos recibido noticia de los últimos movimientos de los Franceses.”

Con fecha de 22 de Octubre añaden del ejército del Duque de Yorck lo siguiente:

„ Nuestra ala derecha está hácia el lado de Quesnoy, y la izquierda cerca de Landrecies, teniendo por su frente á Cambray, y á sus espaldas el bosque de Mormal. El objeto de esta situacion es impedir que las guarniciones de Landrecies ó Cambray acometan el flanco derecho del Príncipe de Cobourg. — La retirada de este General delante de Maubeuge fué efecto de un aviso falso de uno de sus Ayudantes, que le dixo que el ejército Austriaco iba á ser cortado por fuerzas muy superiores. Se asegura que en fuerza de este informe equivocado expidió el Príncipe de Cobourg órden al General Clairfait para que se retirase al otro lado del Sambre, y que este último obedeció en el momento en que los Franceses emprendian su retirada, lo que no pudo advertirse á causa de la obscuridad de la noche. Al dia siguiente de dicha accion cerca de 15000 hombres abandonáron las banderas Francesas. — Es positivo que en aquella jornada quedó la ventaja por nosotros, y que los enemigos no nos obligáron á retirarnos; pero debe creerse que nuestro General tuvo sus razones para mandarla.” Con efecto otras noticias suponen que el proyecto del Príncipe de Cobourg es empeñar á los enemigos á salir del bosque de Avesnes, y aun de su campamento de Rousies, en donde no podria atacarlos sino con mucha desventaja suya.

Ginebra 27 de Octubre.

Los furiosos democráticos de Francia que tiranizan y asolan aquel Reyno, sedientos de sangre á medida que la derraman con tanta abundancia, han echado el sello á su malignidad con el asesinato de su desgraciada Reyna. La traslacion de esta Soberana desde el Temple á los calabozos de la Consergería, cárcel que habia siempre servido para los mas infames malvados, era ya un indicio de que la destinaban para sacrificarla á la ojeriza de los monstruos de la Convencion. Habiase no obstante llegado á esperar unos dias que solo intentaban arrancarla, con amenaza del suplicio, declaraciones de que necesitaban para sus perversos fines: pues el Tribunal revolucionario, instrumento ciego y venal de los facciosos, confesó á los principios que no hallaba causa para juzgarla, y el acusador público escribió mucho despues á la Convencion

que no habia podido adquirir ni siquiera un principio de prueba sobre los cargos que le comunicaron. Todo esto mudó de repente, sin que sea fácil averiguar el nuevo motivo que induxo á los xefes de los facciosos á consumir tan atroz delito. El 3 de Octubre mandó formalmente la Convencion al Tribunal de sangre, ministro de su venganza y de su saña, tratase desde luego y sin interrupcion del proceso y sentencia de la Reyna; los dias 11 y 12 recibió su acusador quantos papeles se pudieron forjar y hacinar contra S. M.; siguió inmediatamente su interrogatorio, y el 14 compareció en la sala del Tribunal, en donde se le leyó la ya entonces dilatada acusacion, y se examinaron muchos testigos ganados para el intento. Se habia ya notado con susto que las Gazetas sanguinarias de Paris se esmeraban en disfamar á los ojos del vulgo á esta Soberana, no deteniéndose para ello en las mas negras é increíbles calumnias. El pueblo en general se compadecía de las largas y acerbas penas de su Reyna: y se esparcian escritos en que ademas de defender su inocencia, se hacia patente quanto importaba á la Francia, aun por razones políticas, conservar la vida. A esto contestaban sus enemigos con libelos infames y soeces. Se aturde la imaginacion y se horroriza al ver de quan viles medios se han valido para debilitar la compasion pública, que naturalmente infundia una Princesa entregada á un continuado martirio. En la misma acusacion fiscal se leen cargos groseros y sin visos de probabilidad, dirigidos únicamente á infamar su opinion, no bastando á sus verdugos quitarla la vida sino tambien la honra. No causa menos asombro el que para mayor ignominia hayan tomado declaraciones contra S. M. á un niño de 8 años, á su propio hijo, adiestrado en lo que habia de decir por un tal Simon, zapatero de Paris, que desde el asesinato del Rey es ayo y preceptor de este jóven Príncipe. Ni los pueblos mas bárbaros, ni los mas crueles tiranos, presentan exemplo de semejante sacrilegio.—Al fin obcecados en el delito, pronunciaron el dia 15 la fatal sentencia. Oyóla la Reyna con aquella serenidad que corresponde solo á la inocencia oprimida. Preguntóla su Juez (mejor diremos su asesino) si tenia que decir. *Nada*: respondió con entereza y dignidad. Lo propio respondieron sus Abogados, á quienes despues se prendió por orden del Tribunal, que creyó les habia confiado S. M. secretos de importancia; pero únicamente les habló de su inocencia, de sus desgracias, y sobre todo de su inquietud por la suerte de sus hijos. Les pidió, les rogó con sollozos alcanzasen para ella el favor de verlos una vez antes de morir,

de

de abrazarlos, de estrecharlos en su pecho, y darles el último á Dios. Cumpliéron los Abogados con esta tierna solicitud; pero solo lograron una cruel repulsa. Entónces por primera vez se entregó esta desventurada madre al llanto, y desmayó su constante ánimo á impulso de su dolor. En toda la noche que precedió al dia del suplicio casi no hablaba sino de sus hijos: los llamaba por sus nombres, les tendia los brazos, y su imaginacion alterada se los ponía presentes: queria abrazarlos, desaparecía su imágen, y se aumentaba su amargura y afliccion. Despues de pasar aquella triste noche atormentada con estas agitaciones y angustias, entró en su calabozo un Sacerdote constitucional que fué Cura de S. Landri. La infeliz Reyna, próxíma á comparecer ante el tribunal del Eterno., buscó en la Religion auxílios de fuerza y consolacion para sobrellevar su dilatada y cruel agonía: y encontró en ellos motivos para no sentir la pérdida de las grandezas perecederas de esta vida; pero se acordaba de sus hijos, y del estado en que los dexaba. Venida la terrible mañana del 16, tan deseada por los facinerosos, la metieron en una vil carreta, acompañada de un Sacerdote y del verdugo: iba con un traje blanco muy sencillo, y llevaba las manos atadas á la espalda. En las calles por donde pasó estaba tendida la tropa en dos filas, entre las cuales á nadie se permitia pasar. Llegó al patíbulo á las 11 y media, y subió con valor; sus últimas palabras fueron: „Quedad á Dios, hijos míos; voy á juntarme con vuestro padre.” Se arrodilló, presentó la cabeza.... Luego que el fatal hierro la dividió del cuerpo, la mostró el executor en los 4 ángulos del tablado. Gente del popularcho, vendida á los tiranes para vitorear su triunfo, aplaudió entónces, como ya lo habia hecho delante de la misma Soberana quando se dió la sentencia, y quando la conducian al suplicio, para que así no la faltase ningun género de insulto. Apénas espiró subieron al cadalso 3 mozos, y empapáron pañuelos en su sangre: al instante fueron presos allí mismo. — Tal ha sido el fin de María Antonia de Lorena, Archiduquesa de Austria, Reyna Christianísima de Francia, hija de la Emperatriz María Teresa de Hungría: muerta á los 38 años de edad á manos de sus feroces vasallos, que con delitos soñados, de los quales aunque verdaderos no eran ellos jueces, saciaron su sevicia con ultrajes mas crueles que los tormentos.

Turin 31 de Octubre.

Con fecha del 23 escriben de Belvedere que el Teniente General

ral Conde de S. Andres hizo el 22 atacar el lugar de Utella. Se habian tomado con tanto acierto las medidas y estaban las tropas tan animadas con el exemplo de sus Oficiales que desde luego se apoderaron de varios reductos. El batallon de granaderos mandado por el Marques de la Chiusa se hizo tambien dueño á viva fuerza y con sable en mano de los atrincheramientos inferiores al Paraburguet; pero la obscuridad de la noche, aumentada con una densa niebla que no dexaba ver á las tropas en donde ponian los pies, y un considerable refuerzo que recibieron los enemigos, obligaron á nuestros Comandantes á desistir de una empresa que sin este incidente hubiera tenido glorioso fin. Nuestra pérdida consistió en un Teniente, un Oficial de voluntarios, y 3 granaderos muertos, con 6 soldados heridos; los Franceses tuvieron muchos muertos y heridos, entre los primeros 2 Capitanes; y les cogimos 56 soldados y 2 Oficiales prisioneros.

Madrid 13 de Diciembre.

El Rey se ha servido nombrar para una Racion patrimonial de la villa de Exea de los Caballeros, Diócesis de Zaragoza, á Don Mariano Laborda: para un Beneficio de la Parroquial de la villa de Híjar, en el mismo Arzobispado, á D. Cenon Lopez Beltran: para otro de la Parroquia de Pontos, Diócesis de Gerona, á Don Cayetano Rubin de Celis; y para otro Beneficio de la Parroquia de S. Lorenzo de la Muga, en el referido Obispado, á D. Félix Nadal.

S. M. se ha dignado conferir el empleo de primer Comandante de la Real Brigada de Carabineros al Teniente General Don Antonio de Córdoba y Heredia, segundo Comandante de la misma: el Regimiento de infantería de Zaragoza al Brigadier Don Mariano Ibañez, Coronel agregado al mismo cuerpo: la Tenencia Coronela del de Soria al Coronel D. Juan de Várgas, Comandante del tercer batallon del de Murcia: igual empleo en el de Ultonia al Teniente Coronel D. Luis Delavielleuze, Sargento mayor del extinguido de Brusélas: la Sargentía mayor del de Leon á D. Agustin de Sierra, Capitan del mismo cuerpo: igual empleo en el de Ultonia al Teniente Coronel D. Antonio O-Keilly, Capitan del propio cuerpo: la Comandancia del tercer batallon de este al Coronel D. Diego Petit, Sargento mayor de él: la del primer batallon de infantería ligera de Cataluña á D. Joseph de Calva, Teniente Coronel agregado al mismo cuerpo: Compañía de granaderos en el referido de Ultonia á D. Joseph de Leon, Ca-

pitan de él ; y de fusileros al Capitan D. Joachin O-Reilly, Teniente de granaderos del propio cuerpo : en el Regimiento de caballería de Voluntarios de España ha conferido un empleo de Comandante de esquadron al Teniente Coronel D. Juan Navarrete, Capitan del propio cuerpo : otro igual empleo de Comandante en el de caballería de España al Capitan D. Gerónimo Ramirez ; y una compañía en el de caballería de Algarbe al Teniente de Carabineros D. Francisco de Ilzauspe.

Atendiendo S. M. al mérito y circunstancias de D. Juan Andres de Temes, á quien ha nombrado para la Cátedra de Prima de Cánones de la Universidad de Valladolid, ha tenido á bien concederle los honores de Oidor de aquella Real Chancillería.

El Intendente de campaña del ejército del Rosellon ha dado cuenta al Rey por la via reservada de Guerra de que en el mes de Octubre anterior por el excesivo número de enfermos de aquel ejército, fué preciso hacer remesas de ellos á Gerona, sin que estuvieran aun preparados hospitales, y que se distinguieron por su caridad en aquel pueblo el Gobernador D. Ladislao Havor, acogiendo en su propia casa 24 soldados enfermos : que tambien el sombrerero Pedro Bay recogió en su habitacion y parte de otra de un vecino suyo hasta 40, cediéndoles á veces hasta su misma cama ; y que igualmente Agueda Alcina, muger de un panadero, albergó en su casa algunos militares enfermos, cuidando de alimentarlos, y aun de dar ropa á los que la necesitaban. S. M. ha oido con agrado estas señales de caridad ; y ha mandado que se les den muchas gracias, manifestándoles lo complacido que queda, y que así se exprese en la Gazeta.

Continúan las ofertas hechas á S. M.

Varios vecinos de la ciudad de Tarragona, 11,106 rs. anuales durante la guerra, y por una vez 4524.

La Villa de Biar, 1.017,369 rs. y 6 mrs. de un crédito contra la Real Hacienda, y 12⁰ rs. en efectivo del fondo de su pósito.

La Villa de Mestanza, 30⁰ rs. en acciones del Banco.

D. Joseph Segura, Administrador de la Real Renta de Tabaco en Bonillo, el 6 por 100 del sueldo de 200 ducados que goza.

D. Félix Antonio de Allegue, Presbítero, vecino de la Parroquia de S. Martin de Ayobre, su persona, 500 rs. anuales, y el producto de una Capellanía que disfruta.

D. Mateo Joseph Muñoz, maestro de primeras letras en Pinos del Rey, su persona, y 12 ducados que goza de sueldo.

- D. Joseph Antonio Gilde, Escribano en Zahara, su persona, y el sueldo que goza.
- D. Pedro Joseph Campoy, de la ciudad de Moxacar, 660 rs. anuales durante la guerra.
- El Hóspital de S. Andres de Mombeltran, 400 rs. en efectivo.
- D. Jacinto Municio, Cura de la villa de Aldealengua, 320 rs. á un mozo que se aliste, y un real diario durante la guerra.
- Dionisio Sanchez, en Puerto-Real, 4 rs. diarios de 12 que gana; miéntras dure la guerra.
- D. Francisco Garcia de la Riva, boticario en Garrovillas, su persona, los medicamentos de su botica, y 300 rs. anuales durante la guerra.
- D. Antonio de Salazar, vecino de Pinos del Rey, 3000 rs. á que ascenderán todos sus bienes.
- D. Alfonso Almendros Romero, vecino de Chiclana, un real diario durante las actuales circunstancias.
- Francisco de la Plata, vecino de Malpartida, un real diario miéntras dure la guerra.
- Antonio de Yeguas, vecino de la villa de Campillo de Arenas, el importe de 15 ovejas, únicos bienes que tiene.
- D. Diego Antonio Pérez, vecino de Montoro, un real diario.
- Doña Maria Teresa de Omaña, y su hijo D. Manuel Armesto, vecinos de Villafranca del Bierzo, 220 rs. anuales durante la guerra.
- La Abadesa y Comunidad del Real Monasterio de Valbona, sus oraciones, una Misa semanal de rogativa por la felicidad de las armas, y 100 rs. en efectivo.
- Doña Maria Teresa de Velasco, viuda, vecina de la villa de Feria, el producto de su labor de costura á que esta dedicada.
- D. Diego Martinez Garrote, Presbítero, vecino de Mazarrallegue, servir de Capellan en qualquiera Regimiento, y celebrar 2 Misas semanales por la salud de SS. MM. y felicidad de las armas.
- D. Santos de Losada y Andrade, en Madrid, 25 doblones anuales durante la guerra.
- D. Antonio Nanet, vecino de Valencia, su persona y la de su hijo, y 100 pesos que tiene impuestos en el Banco nacional.
- D. Juan de Castro, vecino de Toledo, su persona, y 4 rs. diarios durante la guerra.
- D. Joachin Escardó, vecino de Tortosa, su persona, y unas casas que valdrán 400 pesos.

D. Hilarion del Olmo, D. Pedro Gomez, y D. Nicolas del Olmo, vecinos de la villa de Palomares, sus personas y 6 fanegas de trigo.

La Cofradía Sacramental de animas de Talavera de la Reyna, sus oraciones por el feliz éxito de las armas.

D. Agustin de Campos, vecino de la villa de Manzanera, su persona y bienes, y 2 rs. diarios á cada uno de 2 soldados que se han alistado.

D. Antonio Plarromani, Canónigo en S. Juan de las Abadesas, contribuir á la manutencion de 100 hombres que se han alistado.

Elementos de Historia natural y de Chímica, por Mr. de Fourcroy, traducidos de la quinta edicion, tomo 2.^o en 4.^o En este tomo se comprehende la tercera seccion de los minerales, en la que trata el autor de los cuerpos combustibles de este Reyno; y despues de dar un resúmen sobre la combustion, donde expone las opiniones de los Chímicos acerca de este gran fenómeno, divide los cuerpos combustibles en cinco géneros: el diamante, el tufo hydrogeno, el azufre, las materias metálicas y los betunes. Empieza á tratar de las materias metálicas, que es una de las partes mas considerables de la obra, por su historia, exponiendo sus propiedades físicas, su historia natural, ó los distintos estados en que las presenta la naturaleza, el arte de ensayar sus minerales, ó la docimástica; el de extraer y purificar por mayor los metales, ó la metalurgia, sus propiedades chímicas, y el modo de clasificarlas. Entre estas materias examina con prolixidad aquellas de que sacan mayores ventajas las artes y la medicina, como son por lo respectivo á esta ciencia el antimonio, el mercurio y el hierro; y el zinck, estaño, plomo, cobre, plata, oro y platina por lo respectivo á las artes. Reconoce cinco especies de betunes: el sucino, el asfalto, el azabache, la hornaguera y el petroleo; y trata de ellos con extension, dando á conocer sus variedades. Finaliza este tomo con los vegetales, donde expone un extracto acerca de su estructura externa é interna, y acerca de sus funciones y physiologia; despues examina sus xugos; los extractos de las plantas; sus sales esenciales; la materia azucarada; las gomas y los mucílagos; los aceytes fixos y volátiles; el principio alcanforado, el aroma, los xugos resinosos inflamables y los bálsamos; las resinas, las gomas-resinas, la fécula y las harinas, exponiendo con individualidad las propiedades de las tres substancias, parte glutinosa ó vegeto-animal, almidon y extracto mucoso, de que se compone la harina. Se hallará con el tomo 1.^o en la Librería de Tieso, calle de las Carretas, en rústica á 24 rs. cada uno, y en pasta á 28. Los subscriptores acudirán á donde subscribiéron á recoger este tomo, y satisfacer la otra mitad del importe de la subscripcion que les resta.

Coleccion de varios discursos por D. Valentin de Foronda: segunda edicion. Las materias contenidas en este volúmen son una disertacion sobre la nobleza del comercio: un paralelo de la Sociedad de S. Sulpicio de Paris con la Casa de Misericordia de la ciudad de Vitoria: una disertacion sobre las utilidades que producirá á la España una Compañía que haga el comercio de las Indias orientales: una carta escrita á la Academia de Ciencias y Artes de Barcelona sobre la necesidad de enmendar los errores físicos, químicos y matemáticos que se encuentran en la obra de Feyxoo: una disertacion sobre el descubrimiento de la platina, y sobre las utilidades que puede prometerse la España de ser dueña única de este metal precioso: una carta escrita al redactor del Espíritu de los mejores diarios sobre un capítulo de la Gazeta de Madrid, en que se anunciaban los medios de que se habia valido un químico para exâminar la malignidad acerca de los calabozos de las cárceles: cartas escritas á un Intendente sobre el modo de hacer feliz la provincia que iba á gobernar: en ellas se insinúa el modo de purificar las Iglesias y las cárceles de los miasmas pútridos que las infectan: carta sobre el Banco de S. Carlos: otra de Mr. la Riviere impugnando dicha carta: respuesta á la de este: proyecto sobre la supresion de los billetes Reales. Véndese en la Librería de Munita, calle de las Carretas; y en el puesto de Cerro, calle de Alcalá. En las mismas se encontrarán las demas obras del autor, que son unas Memorias de las ciencias de Paris sobre Hospitales: Cartas sobre los asuntos mas exquisitos de la economía política y sobre las leyes criminales: Lecciones de Química puestas en diálogo.

Dos villancicos nuevos, uno á solo, y otro á duo con acompañamiento de órgano, para la Natividad de nuestro Señor Jesuchristo, compuestos por el P. Fr. Joachin Asiain, organista del Monasterio de S. Gerónimo de Madrid. = Un juego de seis sonatas de 4 manos, para forte-piano ó clave, por el Sr. Pleyel, y una sonata para dicho instrumento llamada de la Caza, por el Sr. Clementi. Se hallarán en la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo.

En la Librería de Bravo, calle de las Carretas, se vende á real una estampa que representa al jóven Luis XVII de Francia, copiada por otra que vino de Tolon. Puede ir en carta.

Estampa que representa á D. Pedro de Ubeda á caballo mandando una accion contra los Franceses con el completo de su compañía, de la qual se señalan los mas recomendables, con sus nombres, apellidos, y tierra de su naturaleza. = Nueva vista de Tolon, levantada por la descripcion geográfica de D. Luis Henriquez de Navarra, Caballero y Juez perpetuo que fué de la Orden de Montesa &c., con su explicacion. Véndense á 2 rs. cada una en la Librería de Hurtado, calle de las Carretas; en el puesto del Diario, frente á Sto. Tomas; y en la calle del Cármen, frente á la de los Negros.